

MISSIONNAIRES CATHOLIQUES

Et missionnaires protestants

N pasteur anglican vient d'envoyer au *Times* les réflexions suivantes sur l'état des missions catholiques et des missions protestantes en Chine.

« Sans doute, nous avons le devoir de prêcher l'Évangile partout. Seulement, en nous confiant cette mission, Notre-Seigneur nous a donné l'ordre de n'emporter avec nous ni bâton de voyage, ni havresac, ni pain, ni argent, ni vêtement de rechange. Les missionnaires catholiques se conforment rigoureusement à ce précepte du Sauveur, surtout les Jésuites ; mais nos missionnaires anglicans traînent après eux tout ce qui peut assurer leur confort. Ils emmènent avec eux leur femme, tout un train de maison moderne, y compris le piano, d'élégantes toilettes pour les dames et, si les enfants suivent, il faut une gouvernante. Chez nos anglicans, la vocation du missionnaire est devenue un métier lucratif. Les Jésuites, au contraire, s'en vont pauvres et pour c-la précisément voient leur zèle couronné des plus heureux succès.

« Le missionnaire catholique, qui est seul, se mêle au peuple ; son vêtement modeste et sa pauvreté ne froissent personne ; et ainsi il gagne la sympathie des gens au milieu desquels il vit ou qu'il est parvenu à convertir à la foi chrétienne. Le missionnaire anglican, qui est accompagné de sa famille, vit étranger au milieu des étrangers et excite la jalousie par son existence luxueuse ; les dames surtout, par leur élégance, sont un scandale pour les populations. De là des attaques continuelles et des conflits violents ; de là des dépenses considérables et de très minces résultats. Les missionnaires catholiques, au contraire, acceptent courageusement toutes les privations et, en disposant de peu de ressources, atteignent néanmoins de beaux résultats. Tandis que, dans l'espace de vingt ans, les missionnaires anglicans n'ont pas converti à la religion chrétienne 100,000 Chinois, il arrive que le nombre des catholiques en Chine, qui, en 1877, n'était que de 700,000, s'élève aujourd'hui à plus de 1,200,000. Durant cette période, 300 Chinois ont été ordonnés prêtres. Et tout cela s'est fait avec beaucoup moins de ressources, moins de dépenses et sans sacrifier autant de vies humaines que de notre côté. »